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Oscar Niemeyer s’est éteint mercredi soir, 5 décembre 

2012 . 

Le Brésil lui a rendu un hommage national. 

Partout dans le monde, le souvenir de cet homme qui aura 

marqué de son empreinte l’architecture du XXe siècle aura 

été célébré. 

Au Havre, ‘’Le Havre-Libre’’, par la publication de plusieurs 

articles  dans ses éditions des 6 et 7 décembre, a  bien 

contribué à cet hommage, comme en témoignent les deux 

écrits reproduits ci-dessous. 

                                                                                                                    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 



                                                                                                                      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Pour rédiger son article, Madame Marie-Ange Maraine a pris 

contact avec un certain nombre de personnes qui ont eu l’occasion 

de côtoyer Oscar Niemeyer, à de plus ou moins nombreuses 

reprises, que ce soit durant la phase d’élaboration des dossiers du 

projet ou durant la phase d’exécution des travaux.  

Vous pouvez constater à la lecture de cet article que tous 

nous nous accordons pour souligner la gentillesse, la simplicité, la 

sympathie, la qualité d’écoute de ce grand homme. 

Je suis reconnaissant à Madame Maraine d’avoir retranscrit 

fidèlement le  fait que je n’ai jamais « digéré que l’œuvre Oscar 

Niemeyer soit extrêmement décriée (par la droite réactionnaire) 

avant de devenir subitement, quelques années plus tard, un 

monument remarquable. » 

En effet ! Je vous invite à relire au sein du troisième 

paragraphe de l’article signé Thomas Dubois, la réaction de 

Monsieur Rufenacht : 

«  Vous savez, quand on est dans l’opposition, on porte parfois des 
jugements excessifs, c’est le propre même de la politique ». 

 

C’est un peu léger comme argumentation pour tenter d’effacer 

les monstruosités que vous avez prononcé à de nombreuses 

occasions, ne croyez-vous pas Monsieur Rufenacht ? 

Souvenez-vous ! 

   Souvenons-nous ! 

 

 

*  Extraits d’une interview d’Antoine Rufenacht à propos du 

‘’projet municipal du Centre Culturel’’ paru dans « Havre-

Presse » du 4 janvier 1977 : 

 
Monsieur le Ministre vous vous êtes prononcé lors de la dernière Assemblée 
générale de la Maison de la Culture contre le projet Niemeyer. 
Pour quelles raisons ?  

Réponse :  

« Je pense que l’actuel projet de construction d’une nouvelle 

maison de la Culture, dit projet Niemeyer, n’est pas satisfaisant 

pour plusieurs raisons. D’abord l’architecture en est contestable 

et mal adaptée au programme et aménagements intérieurs 

envisagés. Ensuite il est mal situé… » 

 



Vous n’appréciez donc pas le parti architectural retenu par Oscar Niemeyer. 
Pourtant c’est un architecte mondialement connu pour ses réalisations 
souvent audacieuses, comme par exemple l’immeuble du Parti Communiste à 
Paris ; 

Réponse : 

« Les plus grands artistes peuvent toujours faire des fausses 

notes. Le projet actuel en est la preuve si tant est que Oscar 

Niemeyer ait eu, en personne, un rôle primordial dans sa 

conception. Vous n’ignorez pas en effet que les grands 

architectes sont entourés de collaborateurs nombreux. Cela est 

encore plus vrai pour ceux, comme M. Niemeyer, qui ont une 

notoriété mondiale et de ce fait des obligations nombreuses. Et, 

sans mettre le moins du monde en doute son talent, je me 

demande s’il connait réellement les problèmes spécifiques de notre 

ville en matière culturelle. 

Pour revenir au projet, je n’apprécie pas cette grande masse de 

béton gris dont les formes rappellent, disent certains, des pots 

de yaourt… 

…En outre, les installations techniques indispensables à une 

Maison de la Culture s’intègrent difficilement dans le bâtiment 

conçu par le cabinet Niemeyer. 

On peut se demander si des architectes nationaux et notamment 

havrais n’auraient pas fait mieux. » 

 
*Ou encore, extrait d’un article du « Havre-Presse » du 28 

octobre 1977 et intitulé ‘’Le projet Niemeyer- Controverse 

entre Michel Dornano et Monsieur Duroméa à l’Assemblée 

Nationale. : 

 
Nous avons demandé à M. Antoine Rufenacht ce qu’il pensait des 
déclarations de M. Duroméa. Voici sa réponse : 
 

1°- Le projet Niemeyer est absurde. Je mets au défi la 

municipalité communiste de le réaliser : 

- La construction de ces immenses « pots de yaourt » en béton 

pose des problèmes d’ordre technique quasi insurmontables et 

dont la solution serait en tout cas extrêmement coûteuse. 



… 

La construction prévue Place Gambetta détruirait l’harmonie du 

quartier et n’apporterait aucune solution au problème crucial du 

centre ville dont les Havrais ont tellement besoin. 

… 

3° - La municipalité communiste a fait une lourde erreur en 

faisant appel à M. Niemeyer et en donnant son accord à un 

projet absurde. Il faut maintenant qu’elle reconnaisse cette 

erreur, qu’elle sollicite un délai supplémentaire auprès du 

ministre de la culture et qu’elle mette sur pied un projet plus 

raisonnable. Naturellement je l’appuierai dans cet effort, (quel 
homme généreux que cet homme là !). 

 

    
*Ou enfin, extrait d’un article paru dans « Havre-Presse » 

du 12 février 1982 rédigé par Philippe Huet et 

intitulé :’’Le Havre, Pour ou contre l’espace Niemeyer’’. : 

 

A. Rufenacht : « Passons rapidement sur l’esthétique : je trouve 

ça laid et je trouve le cadre inadapté. Mais c’est un avis 

personnel et on pourrait en discuter à perte de vue. Passons 

également sur le choix de l’architecte. Oscar Niemeyer, si 

prestigieux et si talentueux soit-il est un étranger. Et on ne 

manque pas en France de professionnels compétents. C’est l’un 

de ceux-là que l’on aurait dû choisir. »  

 

Il ne s’agit là que de quelques citations nauséabondes, 
popularisées par une certaine presse locale, gardées dans mes 
archives. Il y en eu bien d’autres, du même genre, diffusées au 
Havre ou ailleurs. 
A cela il convient d’ajouter des articles d’intox ou des dessins 
stupides (du genre de ceux reproduits ci-dessous) dont les 
auteurs se rendaient facilement complices d’un certain  
‘’Monsieur le Ministre’’ mal intentionné : 
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Alors Monsieur Rufenacht, simples incartades, simples traits 

d’humeur que tous ces propos tenus par vous-même et vos 

semblables durant de si nombreuses années ? 

 

Et bien NON ! 

Ils sont l’image même de votre hargne, de l’arrogance d’une droite 

rétrograde qui ne reconnait que ce qui émane d’elle-même. 

Ils sont le témoignage clair de votre mépris pour tout ce qui est 

humain, de tout ce qui est le fruit d’une réflexion, d’une 

concertation, d’une écoute de ses interlocuteurs pour aboutir à un 

projet commun au contraire de votre autoritarisme décisionnel. 

Ils sont l’illustration entière de votre rejet de tout ce qui est 

populaire et fait qu’une ville peut vivre.  

 

Monsieur Rufenacht, sans doute, n’avez-vous  rencontré qu’une fois 

Oscar Niemeyer.   

C’était lorsque vous vous êtes ‘’offert’’ le voyage, en 2007, à Copa 

Cabana pour y aller quémander auprès de l’homme à abattre, devenu 

soudainement un Maître, l’autorisation d’opérer des transformations 

dans le bel équipement conçu par Oscar Niemeyer, et par personne 

d’autre, pour notre ville. 

Sans doute, après 25 ans d’existence, ce bel établissement culturel 

méritait-il des aménagements nouveaux, des mises aux normes, des 

prises en compte de besoins découlant de nouvelles activités, etc. 

-Sans qu’il soit forcément nécessaire de supprimer, en particulier, ce qui était 
sans aucun doute la meilleure salle de cinéma du Havre.- 

Mais je doute fort que vous ayez informé Oscar Niemeyer de votre 

désintérêt total pour cet équipement depuis votre arrivée à la Mairie 

en 1995, et du manque manifeste d’entretien de ses locaux et de ses 

extérieurs depuis cette date. 

Enfin, Monsieur Rufenacht, en 2009, hypocritement, vous faites en 

sorte que Oscar Niemeyer soit nommé citoyen d’honneur de la ville 

du Havre. 

Nul n’était besoin de faire cela, il vous aurait suffi pour rendre un 

hommage permanent à ce Grand Architecte de tout simplement 

appeler son œuvre par le nom qui lui fut donné dès son origine, 

« l’Ensemble culturel  Oscar Niemeyer » et non dédaigneusement, 

comme vous le fîtes, le pot de yaourt.  

 

                                                                               RICOUARD Roland (15 décembre 2012) 


